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本报记者 刘兵

近日，在川陕交界的襄渝铁路巴山站区

体育场上，第四十三届巴山路地群众运动会

（以下简称“巴山运动会”）如火如荼地展开。

十里八乡的乡亲们从四面八方赶来参与活

动，与近千名铁路职工欢聚一堂，感受巴山

“小奥运”的独特魅力。

工人日报记者在活动现场了解到，1981
年至今，巴山运动会每年一届，已成功举办

43 届。它从最初的巴山铁路人与当地老百

姓共同参与的休闲体育活动，逐步发展为铁

路职工和当地群众心目中的“小奥运”、巴山

人的体育“狂欢节”，成为全国群众体育运动

的典范。

奥运精神绽放巴山

“背篓转山跑，拔河看团队，抱起枕木快

如飞，山歌惹人醉。我说巴山青，云深人更

美。山高也有狂欢节，咱们的奥运会……”伴

随着悠扬的山歌，巴山路地群众运动会拉开

帷幕。开幕式后进行的拔河赛事格外激烈，

两边群众的加油呐喊声久久回荡在山谷中。

据悉，本届巴山运动会共有 15 支代表

队，近 600 名选手参加。他们在拔河、篮球、

气排球等 4项集体项目和乒乓球、投沙包、踢

毽子等 11项个人项目进行角逐。同时，还进

行了背背篓、扛沙袋等传统项目和趣味项目

的比赛。

今年 21 岁的王世豪是安康工务段巴山

线路车间的一名线路工，第一次参加巴山运

动会的小伙子就报名了 3个项目。在当天的

背背篓接力赛跑上，他背着装满南瓜的背篓

“狂奔”。然而就在将要交接时，王世豪右脚

一滑摔倒在地，输掉了比赛。虽然那一刻他

懊恼不已，但赛后接受记者采访时他依然露

出了笑容：“为了这次运动会，几个月前就每

天锻炼身体，我想下届、下下届继续参加，一

定会有好的表现。”

据介绍，43 年来，巴山运动会比赛项目

从当初的拔河、钓鱼等 5 个项目陆续发展到

今天的近 20个项目，参赛人数也由当初 30多

人，扩充到现在数百名选手，参赛规模和社会

影响力不断增强。

中国铁路西安局集团有限公司职工文化

体育工作站站长王江莹表示，巴山运动会虽

然是群众性体育赛事，但同样追求“更快、更

高、更强、更团结”的奥运精神，“这是山里的

狂欢节，也是巴山人自己的‘奥运会’”。

何以坚守四十余载

1978 年，随着襄渝铁路的开通，从各地

响应号召的青年铁路工人来到巴山站区。为

锻炼身体、丰富生活，1981 年，站区工人在崎

岖的河滩上平整出半个篮球场，举行了首届

群众体育运动会，之后每年举行一届。

巴山站区地处陕南大巴山腹地的镇巴

县，山高涧深、桥隧相连、条件相对艰苦。在

这样的环境下，一项群众性体育赛事为何会

坚持 43年，并且越办越火呢？

以体育承载顽强拼搏的精神，增强职工

克服困难的勇气是这项运动会持续不断举办

的主要原因。对此，全国劳动模范、巴山线路

维修工区副工长王庭虎表示：“尽管巴山的铁

路职工一茬又一茬，但艰苦奋斗、乐观向上的

精神一直延续，这也是这项群众运动会能延

续这么久的‘秘诀’。”

1989 年，王庭虎第一次参加巴山运动

会。“那时的奖品就是一块手帕、一根铅笔，但

参赛职工还是劲头十足。后来条件越来越

好，也需要奋勇争先的体育精神，我每次都会

鼓励年轻的职工踊跃参赛。”

突出群众性，不断吸引群众参与，是这项

运动会越办越火的重要原因。所谓“路地”，

即铁路与地方，群众广泛的参与性是这场运

动会的主要特点。巴山运动会不仅铁路职工

参与，也吸引了周边驻军、村镇社区和中小学

校等群众参加。当地村民王小坤告诉记者，

巴山运动会的热闹劲儿吸引了他，他已经参

加了五届，“改变了先前懒散的生活习惯，也

带动了家人和朋友参与健身”。

巴山运动会传承的种子还播撒在更多孩

子身上。巴山镇中心小学六年级的刘子涵在

开幕式上表演了节目。“小演员”告诉记者，这

已经是她第四次参加运动会的开幕式了。“每

次活动裙子都漂漂亮亮的，我很开心，也通过

运动会喜欢上羽毛球和乒乓球。”由于明年升

初中，刘子涵可能就要离开巴山镇。但她对

记者表示，“将来一定会回来参加比赛，争取

拿冠军。”

体育纽带助力振兴

本届巴山运动会设计的一块大巴山造型

的背景板格外引人关注——山体两侧，开进

隧洞时的旧式绿皮车，在冲出隧洞时已是“复

兴号”。这个背景板反映出时代的变迁，也折

射出以体育为纽带，当地走在乡村振兴的道

路中。

记者发现，在本次运动会体育场之外的

场地，同样人头攒动，热闹非凡。据悉，为促

进群众农产品变商品、收成变收入，带动群众

增收致富，本次活动还在现场开展了农产品

展销区，各种物美价廉的镇巴县当地腊肉、茶

叶、鲜竹笋等特色农产品备受青睐。“每年运

动会跟过节日一样，来很多人，我家的腊肉很

好卖。”村民王大姐告诉记者。

据王江莹介绍，现在的巴山运动会范围

逐渐从铁路站区向外扩散；从举办单一的体

育赛事向书画、曲艺综合性的精神文明创建

深化；从推动路地和谐发展向促进乡村振兴

深化。“以体育赛事为载体，全面助力乡村振

兴，在几代巴山铁路人的努力下，巴山地区群

众生产生活条件已逐步得到改善。”

西安铁路局工会主席柴东海表示，巴山

运动会的不断坚守，有效推动了铁路职工和

当地群众的健身，丰富了他们的精神文化生

活，也架起了铁路人和当地老百姓友谊的桥

梁。“今后，我们将继续办好运动会，给予更多

职工和群众参与的机会，让这张群众性体育

赛事的名片更加闪亮。”

声 音G

巴山路地群众运动会坚持四十三载，成为全国群众体育运动典范——

巴山“小奥运”历久弥新

本报记者 朱亚男

2023 年，国家体育总局开展了首批群众

“三大球”精品赛事案例征集工作，最终有 54

个案例入选。为充分宣传入选的精品赛事案

例，总结可复制、可推广的经验，进一步凝聚

“三大球”从娃娃抓起、从基层抓起的共识，近

日，《工人日报》记者跟随国家体育总局群体

司前往浙江、江苏两地，走进诸暨“村 BA”、沛

县“村界杯”赛事，探访基层品牌赛事对地区

发展产生的巨大能量。

日前，诸暨市第二届和美乡村篮球联赛

安华镇赛区揭幕战在安华镇篮球场举行。细

密的雨水无法浇熄诸暨人民对篮球的热情。

比赛现场里三层外三层，来自十里八乡的人

流把球场围得水泄不通。

除了比赛，体育用品、特色农产品、传统

小吃、非遗产品的展示与销售，充满乡土气息

的传统业态与篮球运动交相共融，在诸暨当

地形成了热闹非凡的篮球嘉年华。在第一阶

段镇街选拔赛的比赛中，枫桥、次坞、山下湖、

牌头、姚江、同山等镇街纷纷结合当地庙会、

产业开展了丰富多彩的配套活动，取得了良

好的社会效益和经济效益。

据诸暨市篮球协会主席黄生华介绍，与

去年的首届“村 BA”相比，今年的比赛有很多

新的变化。“我们的理念改变了，今年把打篮

球与百姓的生活结合起来，把农村的特色农

产品、小吃设置在赛场周围，发展‘篮球+’经

济，让赛事真正走进普通百姓的生活中去。”

自 2023年春节以来，江苏徐州沛县鹿楼

镇七、八堡村“村界杯”足球赛受到了全国人

民的广泛关注。比赛从初一踢到初七，吸引

了沛县籍国脚李昂和数以万计的村民、网民

观看。在全国媒体和网友关注下，这一比赛

迅速登上热搜，被人们亲切称为“村里的世界

杯赛”，“村界杯”足球赛由此得名。

2024 年春节期间，全国各地 46 支队伍、

1000 余名运动员来到沛县鹿楼镇七八堡村

足球场，从大年初一到大年初七进行了 23场

比赛，每天都有上万名观众。鹿楼镇党委书

记张海啸透露，随着赛事的红火，每次球赛都

能吸引来几十家商贩，2024 年春节“村界杯”

比赛期间，小吃等摊位每天都能收入 3000元

以上……另外还有不少人顺路买下村里的苹

果、金蝉等农产品，网上预订的农产品也比之

前翻了 10多倍。

除了带动当地的经济发展，基层品牌赛

事的发展也对当地精神文明与和谐社会建设

起到了积极的推动作用。张海啸表示，足球

给村民带来了新风尚，大家在长期的足球比

赛和观赛过程中，对体育精神有了具体感受，

打牌赌钱等社会陋习基本绝迹。

只有拥有广泛、久远的群众基础，才能孕

育出富有当地特色的基层群众赛事。诸暨的

篮球底蕴由来已久，全市目前共有篮球场

2251 片，保持“拥有标准篮球场最多的县级

市”上海大世界基尼斯记录。近 3个赛季，诸

暨共承办中国男篮职业联赛赛事 800 余场，

成为首个承办 CBA 全赛季的城市和第二个

承办 CBA 全明星周末的县级市。记者从赛

事委员会了解到，诸暨本届“村 BA”赛事共吸

引全市 311 支村级球队报名，参赛人员 4246

人，第一阶段比赛场次达 700场。

沛县的足球传统同样可以追溯到上个

世纪，“从 20 世纪 50 年代初，我们村里就自

发开展农民足球赛，并形成‘村际’球赛的传

统。每年春节，我们给长辈们拜过年，总是

自发集中到球场踢足球，成了习惯。”七八堡

村足球协会会长李居海说，春节期间家里来

了亲戚，自己不能陪他们吃饭，都是请他们

到球场看球。

在“村 BA”，“村界杯”等群众体育赛事开

展得如火如荼的同时，基层群众赛事如何能

维持生命力、保证持续繁荣也是各地面临的

挑战。

对此，诸暨市教育体育局副局长詹晓春

表示，未来将为“村 BA”不断注入新鲜感、文

化味，真正实现“体育打头、文化助阵、体文互

促”的良性循环。他们将积极整合诸暨市赛

事资源，主动策划全国篮球城市邀请赛、全国

“村 BA”优胜队伍联谊赛等，进一步打响“篮

球城市”品牌知名度。

最近一段时间，八堡村足球场处于紧张

施工阶段——当地政府部门不仅修整了场

地、新建了看台、运动员休息室和盥洗室,还

拓宽了道路,建设了停车场。为了方便村民

夜晚踢球,还增添了球场型投光灯。对于“村

界杯”未来的规划，张海啸表示，希望能探索

一条可复制可推广的足球民间赛事运行机

制，将“村界杯”赛事向全省乃至全国推广，将

“村界杯”赛事打造成推动全民健身和乡村振

兴的新引擎。

诸暨“村 BA”、沛县“村界杯”火爆出圈，成为带动当地旅游、经济发展新引擎——

基层品牌赛事蕴含巨大能量

刘颖余

近日，2024 北京半程马拉松组

委会发布关于男子组比赛结果调查

处理的决定。对涉事相关单位和个

人进行处罚，取消何杰、威利、德杰

内、罗伯特等 4人比赛成绩，收回奖

杯、奖牌和奖金。

对于正在快速崛起的中国马拉

松来说，这无疑是一件悲伤的事。

没有人是胜利者，也没有人可以自

称无辜，包括何杰。

这或许才是悲伤中的悲伤。何

杰，一个陪练出身的跑者，几度放

弃，几度坚持，最终成为全国纪录保

持者，早早拿到巴黎奥运会入场券，

这是多好多励志的体育故事！他或

许确如自己所言，也是事件的受害

者，但他也是比赛实实在在的受益

者，又有多少人愿意选择原谅他。

“体育一道，配德育与智育，而德

智皆寄于体。”没有社会道德与人文

教化作为支撑，体育就是空洞的，缺

乏生命力的。优质偶像之优质，不只

在于其卓越的运动成绩，也在于其健

全的人格和高度的社会责任。何杰，

曾经无限接近这样的优质偶像。而

现在，我们却只能送上一声叹息。

万幸的是，何杰依然可以去巴黎。

巴黎，也是上周世界关注的焦

点。就在北京半马争议爆出的当

口，巴黎奥运会迎来了点火仪式和

倒计时 100 天。古老的赫拉神庙，

环绕的橄榄枝，我们似乎都不陌生，

然而当再次注目于荧屏，我们依然

会心跳加速。奥运会时隔百年再次

来到浪漫之都，塞纳河旁举行的开

幕式，凡尔赛宫上演的马术赛……

这一切又怎能不让人神往？

到巴黎去，这一定是所有运动

员2024年最渴望的事。最新消息显

示，中国体育健儿已经在本届奥运会的22个大项、34个分

项、174个小项上，获得了239个参赛席位，有望参加奥运会

的中国选手已达305人次。随着时间的推移，还将有更多

的中国健儿获得巴黎奥运会参赛资格。

到巴黎去，这话说着痛快，但谁知道运动员要付出多

少日日夜夜的辛劳和血汗。我印象最深的是去年拳击全

国锦标赛中的一次电视采访，一位女运动员（原谅我已经

忘记了她的名字）对着镜头，认真而严肃地说：“从现在开

始，要上好每一堂训练课，要吃好每一顿饭，睡好每一天

的觉。明年我要去巴黎。”

有心人，天不负，但愿如今她梦想成真。

到巴黎去，有多难，看看部分项目的达标标准就知

道了——

男子 100 米跑的奥运达标线是 10 秒 00，目前还没有

一个中国选手做到，复出的苏炳添也暂时无法企及。

男子马拉松的奥运达标线为 2 小时 08 分 10 秒 。

2022年底公布这一标准时，全国纪录还是任龙云在 2007

年创造的 2 小时 8 分 15 秒。面对这一让人绝望的达标

线，何杰站了出来，他在一年多的时间内，两次打破全国

纪录，成功让中国马拉松进入“206 时代”（2 小时 06 分 57

秒），也把奥运会参赛权牢牢攥在手里。

一个运动员要走过多少路，才能到达巴黎？或许只

有他们自己心里最清楚。而一个男人要走过多少路，才

能成为真正的男子汉？我希望何杰也能明白。

北京半马风波是一件悲伤的事，但既然发生了，就必

须接受所有的结果，承受应该付出的代价。通往成功的

路，从不平坦，何杰的竞技生涯历经坎坷就说明了这一

点。何杰不应该只满足于做一个越跑越快的跑者，而应

该肩负起更多的使命感，要时时处处想着向社会输出体

育的正向价值，向世界展示中国

青年的新形象。

到巴黎去，带着雄心壮志！
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时尚时尚跑酷跑酷
秀甬城秀甬城

本报记者 李玉波

“决赛开始了，一上场的那一瞬间，国旗

挥舞、观众呐喊，我信心十足，一定要拿下这

枚金牌！”

回忆起 2023 年 10 月 26 日在杭州第 4 届

亚残运会举重项目女子 79 公斤级比赛中的

场景，徐立立依然记忆犹新，激动不已。当时

徐立立以 135公斤打破亚残运会纪录并获得

冠军，终于站上最高领奖台。

1981 年，徐立立出生于内蒙古赤峰市一

户普通农民家庭，幼年时因病导致双腿残疾，

无法独立行走。中学毕业之后，为了减轻家

庭的负担，徐立立摆地摊补贴家用，成为一名

自食其力的劳动者。2007 年，她被中国铜业

所属赤峰云铜特招，成为了一名产业工人。

在赤峰云铜和上级公司的大力支持、培

养下，徐立立 27岁进入国家残疾人举重训练

队，成为了一名女子举重运动员。

徐立立说，走上举重运动员这条路有些机

缘巧合，“2008年北京残奥会结束后，教练到赤

峰选拔队员时，一眼就相中了正在工厂上班的

我。当时我对举重没有一点概念，几乎从零开

始。而且还要脱产训练，我也犹豫不决。”

得知徐立立的顾虑时，“公司是你坚强的

后盾，为你保留岗位、保留工资、按时缴纳社

保，你安心去训练吧”。几句话给徐立立吃了

一颗定心丸。

27 岁才接触举重运动，没上过一节正规

的体育课，但徐立立凭借产业工人过人的韧

劲和毅力，克服了生活中的磨难和身体上的

诸多不适。

经过刻苦训练，徐立立成功登上国内外

举重大赛的领奖台。她曾先后 3次夺得全国

残运会举重女子项目冠军，获得过亚洲残疾

人运动会举重金牌、残疾人世界杯举重金牌

以及 2016年里约残奥会女子 79公斤级银牌、

2021 年东京残奥会女子 73 公斤级银牌。据

统计，2008 年至今，徐立立一共在国内外各

类比赛中收获 32枚奖牌。

载誉而归，所在企业的各级领导都给徐

立立发来慰问信。徐立立感动地说：“这些年

来，企业一直给我保留着工资待遇和社保，因

为有公司作我坚强的后盾，我才能走到现

在。赤峰云铜是我的第二个娘家。”

赤峰云铜不仅是徐立立一个人的“娘

家”，更是无数残疾人员工共同的家。据了

解，目前赤峰云铜 1700 余名员工中，在职残

疾人数共 499人，占比 28%。

谈及残疾人就业，赤峰云铜党委书记、董

事长王磐松说：“每一位残疾人都是我们的兄

弟姐妹。作为中国铜业公司的下属子公司，

我们以‘人岗相适’为原则，根据残疾员工各

自身体情况，将他们安置在后勤、车间等各个

岗位，这是央企的责任与担当。”

如今，徐立立“身残志坚，自强不息”的精

神作为中铜精神谱系先进典型之一，激励着全

体干部员工坚定理想，敢于挑战，永不言弃。

“这么多年来，国家、企业以及全社会给

了我很多帮助和关怀，我始终心怀感恩。我

能做到的，就是以一次次突破自我的拼搏，在

比赛中为国家赢得更多荣誉。”徐立立坚定地

说，“我现在的目标就是坚持训练，力争打完

2025年全运会之后退役。”

从产业工人到举重冠军，残疾人职工

徐立立生动诠释自强不息——

让生命之花在托举中绽放

绝地反击
4 月 21 日，2024 澳门国际乒联世界杯迎来男女单打巅峰

对决。女单决赛中，孙颖莎在大比分 1比 3落后队友王曼昱的

情况下连赢 3局，最终完成逆转，夺得职业生涯首座世界杯冠

军。随后的男单决赛再次上演翻盘好戏。马龙 0 比 3 落后连

扳四局战胜林高远，第三次捧起世界杯男单冠军奖杯。

点评：两场决赛七局苦战各有精彩。女单决赛双方你来

我往，比分胶着。但是攻势猛烈的王曼昱没能把握住领先优

势，孙颖莎则在关键时刻凭借一颗大心脏和强大的调整能力

拿下胜利。男单决赛，林高远开局敢打敢拼、势如破竹，马龙

在被动局面下放手一搏，状态越打越好，最终在心态和技术

上再次证明“姜还是老的辣”，也让观众见证了老将的热爱和

坚持。

挑战极限
近日，2024 年世界田联钻石联赛揭幕战在厦门结束。瑞

典名将杜普兰蒂斯以 6米 24的成绩夺得男子撑杆跳高项目冠

军，打破了自己于 2023年 9月创造的 6米 23的世界纪录，第八

次刷新该项目世界纪录。

点评：杜普兰蒂斯在撑杆跳高项目展现出极强的统治力，

在一众对手还在向6米大关发起挑战时，杜普兰蒂斯早已轻松

越过 6 米锁定冠军，并不断刷新令对手望尘莫及的高度。从

2020年第一次打破世界纪录至今，这名瑞典天才的极限依然

成谜。杜普兰蒂斯将于27日参加在苏州举办的下一站钻石联

赛，他能否将人类极限再次推向一个新高度，值得期待。

争夺门票
4月 19日至 27日，2024年全国游泳冠军赛在深圳大运中

心游泳馆进行。在已经结束的比赛中，张雨霏获得女子 100
米蝶泳冠军，覃海洋和唐钱婷分获男女 100米蛙泳冠军，潘展

乐和杨浚瑄分别摘得男女 200 米自由泳金牌，徐嘉余问鼎男

子 100仰泳项目。

点评：本次全国游泳冠军赛也是巴黎奥运会选拔赛，潘展

乐、李冰洁、徐嘉余等人的成绩远超奥运 A 标，唐钱婷甚至两

破女子 100米蛙泳亚洲纪录，成绩令人欣喜，同时足见运动员

争夺奥运门票的竞争之激烈。 （莫荞菲 辑）

2024“一带一路”国际跑酷大师赛于近日在浙江宁波天
一广场圆满落幕。本届赛程为两天,主赛为国际跑酷大师赛，
附赛为全国少儿跑酷大赛和大众体验赛，吸引了来自新加坡、
西班牙、泰国、德国、韩国、日本等国家的跑酷好手参赛。经过
激烈的角逐，各项目冠军逐一产生。主场作战的中国选手李
金涛以 27.67秒的成绩跑出了中国速度，问鼎个人竞速赛决
赛冠军。 谢雨琪 王剑波 摄

参加国际大师赛的选手在比赛中赢得阵阵喝彩参加国际大师赛的选手在比赛中赢得阵阵喝彩。。

参赛选手在比赛中跨越障碍参赛选手在比赛中跨越障碍。。


